



# Diario Al día

Marzo 2023  
Edición N° 445  
Máx. 32-Min.14°  
[www.diarioaldia.cl](http://www.diarioaldia.cl)

·Llay-Llay · Catemu · Panquehue · San Felipe · Putaendo · Santa María · San Esteban · Los Andes · Calle Larga · Rinconada de los Andes·

## APADRINA UN ÁRBOL



Una hermosa campaña realizan vecinos de la comunidad de Curimon.

Pág. 4

En Los Andes se preparan para ingresar a clases

Pág. 6

Fiscalización al transporte escolar en San Esteban

Pág. 3

Codelco Andina apoya emprendimientos de Río Blanco



Impulsar el desarrollo sustentable del Valle de Aconcagua, consolidando una asociación de empresas y organizaciones representativas de la zona orientada a canalizar recursos, promover nuevas áreas de negocios y desarrollar proyectos de intervención social que aporten a mejorar la calidad de vida de las personas.

[www.proaconcagua.cl](http://www.proaconcagua.cl)  
+342 425974



# Se estima participación cercana a 10 mil andinas en el Mes de la Mujer



Inscríbete a nuestro Newsletter y recibe todos los días el Diario Al Día en tu mail



Sólo debes llenar el formulario



A través de las actividades que se han programado desde la Municipalidad de Los Andes y la Casa Municipal de la Mujer.

El propósito de la realización de Mes de la Mujer será potenciar los derechos y rol de las mujeres en la comunidad andina, a la vez, fomentar el diálogo ciudadano a través de diversas actividades recreativas, educativas y de reflexión en torno a la participación de la mujer en la sociedad y su desarrollo integral como persona.

Para lograr ese objetivo se ofrecerá una serie de capacitaciones, actividades deportivas, recreativas, culturales y otras actividades enmarcadas en el mes de la Mujer, con las que se espera llegar a unas diez mil beneficiadas.

La primera autoridad local, alcalde Manuel Rivera, junto al equipo de la Dirección de Desarrollo Comunitario, incluida la Casa Municipal de la Mujer, hicieron la presentación del programa de actividades y acciones.

El alcalde Rivera dijo que “después de dos años estamos volviendo a la normalidad y queremos demostrar, en este mes que las mujeres son un grupo importante para nuestra gestión, queremos relevar el rol de ellas en todo sentido, y queremos apoyarlas en proceso de capacitación, ciclos de autocuidado, etc. Además, contarles que estamos cumpliendo un año con la apertura de esta casa, cuya labor ha reivindicado el rol de la mujer como protagonista del quehacer comunal, y en ese acompañamiento hemos pasado de 15 organizaciones y/o clubes a 50”.

Marlén Guzmán, encargada de la Casa Municipal de la Mujer remarcó que son actividades gratuitas e hizo una invitación a la participación femenina. “La finalidad de este mes es incentivar el pleno desarrollo personal de las mujeres, otorgando herramientas a través de actividades recreativas, deportivas, educativas y jornadas de capacitación sobre temáticas e intereses, con el fin de que conozcan sus derechos, participen con igualdad de oportunidades”.

En resumen, se harán Conversatorio “Mujeres en la toma de decisiones”, la iluminación del Edificio Consistorial, un desayuno reconocimiento para mujeres destacadas en conmemoración del Día Internacional de la Mujer, Feria Promoción de Salud “Empoderadas”, ciclo de Yoga Mujer, visita Centro de Cumplimiento Penitenciario Femenino, capacitación Agrupaciones de Mujeres, el malón Día de la Mujer en Río Blanco y finalmente una certificación de los cursos realizados durante este Mes de la Mujer.

MULTIPLATAFORMA

Al día

RADIO - TV - REVISTA - DIARIO - PORTAL DE NOTICIAS

NEWSLETTER - REDES SOCIALES

WWW.ALD.CL

## Codelco Andina realiza tercera feria de emprendimiento en apoyo a la comunidad de Río Blanco

La iniciativa se realizó en el área industrial de Saladillo y permitió a pequeños emprendedores locales, dar a conocer su trabajo y ampliar sus oportunidades de desarrollo.

Los Andes, 28 de febrero de 2023.- Susana Cortés reside hace más de 40 años en la localidad del Río Blanco en el sector del Camino Internacional y hace un poco más de un año cuenta con un emprendimiento de huevos de campo. Su negocio se inició cuando ingresó a un programa del Instituto de Desarrollo Agropecuario (INDAP), donde recibió asesoría para trabajar con las aves y convertirlo en sustento económico.

Hoy, Susana cuenta con más de 60 gallinas y cada día obtiene huevos frescos que vende desde su hogar o bien en otras instancias como la tercera Feria de Emprendedores de Río Blanco organizada por Codelco Andina y la Vicepresidencia de Proyectos.

Historias como la de Susana reflejan el esfuerzo de muchos emprendedores/as de la localidad de Río Blanco, quienes recibieron una invitación del centro de trabajo para dar a conocer sus diversos productos en las dependencias del área industrial de Saladillo. Allí mostraron sus elaboraciones artesanales entre los trabajadores y trabajadoras que circulan habitualmente por el sector del casino VP.

La feria contempló diversos emprendimientos como venta de frutos secos, repostería, huevos de campo, productos de artesanía en madera, diversos tejidos a crochet y macramé, joyería, mermeladas, miel, entre otros productos.

Las vecinas/os que fueron invitados a participar de la actividad agradecieron el apoyo permanente que les presta Andina. “He participado en las tres ferias y me parece una excelente iniciativa. Tengo dos emprendimientos, realizo tazas a pedido, póleras personalizadas y también vendo joyas de plata. Luego

de asistir a la feria los trabajadores/as de Codelco ya me conocen y se contactan conmigo para encargarme productos”, declaró Dayna Ahumada, emprendedora de Río Blanco.

En tanto, la emprendedora agrícola Susana Cortés agregó que “hemos podido sacar a la luz nuestros productos. Esta es la tercera feria de emprendedores a la que asisto y cada vez que vengo, vendo todas mis cajas de huevos, lo que es una ayuda económica importante para mi familia”.

Los trabajadores/as de la compañía también valoraron de manera positiva la iniciativa. Francesca Duprat, profesora del gimnasio Área de Deporte y Recreación de la división afirmó que “me parece excelente la iniciativa porque nos rompe la rutina, es innovador y bonito porque también ayudamos a los y las emprendedoras de la zona”.

“Compré llaveros, huevos y mermeladas, sabemos que la gente de la zona hace cosas naturales y sustentables. Me parece una muy buena iniciativa que la gente de Río Blanco venga a vender sus productos y para mí ha sido un momento de distensión del trabajo y de conocer los emprendimientos cercanos a la operación” dijo Blanca Ripoll, trabajadora del área de aseo de Andina.

Al respecto, Abraham Bravo, director de Desarrollo Comunitario de Andina señaló que «esta actividad demuestra el trabajo colaborativo que estamos haciendo con las y los emprendedores locales, donde buscamos potenciarlos a través de un acompañamiento constante para que logren desarrollar sus negocios de la mejor manera”.

La tercera feria de emprendedores es un paso más en el marco del trabajo que desarrolla Codelco Andina para apoyar la empleabilidad local y el desarrollo de emprendedores/as de la zona.



## Todo listo para el inicio del año escolar 2023 en Los Andes

Llega marzo y con ello el inicio del año lectivo para miles de alumnos del sistema de educación municipal de la comuna de Los Andes. Durante los meses de vacaciones, el municipio andino a través del DAEM ejecutó una serie de mejoramientos en las diversas unidades educativas, con el fin de dar la bienvenida en jardines infantiles, escuelas y liceos.

La semana pasada retornaron a los establecimientos los equipos directivos y asistentes de la educación, mientras que el regreso de los docentes está programada para el miércoles 1 de marzo. Las clases inician formalmente este viernes 3 de marzo en la recepción de escolares desde pre básica, enseñanza media, incluyendo la educación de adultos, mientras que desde el lunes 6 de este mes las jornadas serán completas.

María Soledad Reinoso, directora DAEM Los Andes, señaló que en estos meses de receso, como Departamento de Educación se ha realizado una ardua labor para la ejecución de distintos proyectos para remodelaciones en las distintas unidades educativas, que incluyen mejoras en baños, circuitos eléctricos, pintura de aulas y recambio de luminarias, entre otros: “para que se encuentren en las mejores condiciones y se puedan encontrar con todos los elementos que se necesitan para el correcto funcionamiento de las clases. Esperamos que este sea un año distinto, donde las comunidades puedan desarrollarse en forma mucho más completa, mucho más amena y podamos ir avanzando en los procesos tanto pedagógicos como en los acompañamientos socio emocionales, que fue un tema importante durante el 2022”.

La directora del Departamento de Educación, agregó que durante 2023 se seguirá dando énfasis a la convivencia escolar, para ello se han incorporado más profesionales en esta área: “para que nuestros estudiantes en todos los niveles reciban la mejor atención, el mejor cuidado, para la recuperación de aprendizajes y el apoyo tanto de estudiantes como de nuestros funcionarios”.

Como Departamento de Educación, también se destacó que para este año ya se haya aprobado por parte del Concejo Municipal, el financiamiento para la adquisición de tres nuevos vehículos para el traslado de escolares en la comuna.



## Apadrina un árbol

El cambio climático y la escasez hídrica que existe en todo el país, y en especial del valle del Aconcagua, han hecho que el paisaje de esta zona sea cada vez más árido. También se ha visto cómo, en muy poco tiempo, ha cambiado el caudal del río Aconcagua y cómo se han ido secando los árboles y otras plantas de su entorno, afectando el hábitat de otras especies de flora, fauna y de sus habitantes.

Frente a esta situación, un grupo de vecinas de la población Santa Teresa de Curimón creyó necesario realizar acciones de conservación y restauración de especies nativas, y de educación ambiental.

“La población Santa Teresa está ubicada al lado noreste del Cerro San Francisco de Curimón y, por su cercanía al cerro, existe la preocupación por mantener limpio y hermoso el lugar que observan a diario. La iniciativa de adoptar un árbol nativo surge como una oportunidad de aprender sobre la flora nativa del valle, de cuidar de los árboles y otras plantas nativas que habitan en el cerro y también, crear conciencia sobre la importancia de la conservación del entorno y de nuestra relación con la naturaleza. Ese es uno de los objetivos del programa Vivo Curimón y por eso quisimos apoyar esta idea que nació de las vecinas” explicó Dazma Guzmán, coordinadora del programa Vivo Curimón de Fundación Lepe, quienes han prestado ayuda en la difusión y concreción de la idea.

### ¿Por qué apadrinar un árbol nativo?

La flora nativa es única del territorio en el que se ha desarrollado, su descuido puede ocasionar su extinción; las plantas nativas están adaptadas a las condiciones de clima del lugar que habitan, protegen el suelo y ayudan a retener el agua en él; limpian el aire que respiramos; generan una comunidad de apoyo con otras especies que crecen a su alrededor formando ambientes diversos; algunas tienen propiedades medicinales comprobadas; nos brindan refugio y sombra, entre otros beneficios para el entorno.

En cambio, las especies exóticas introducidas, como el pino, el eucalipto y el aramo, compiten con las especies nativas por los nutrientes, el agua y el espacio que utilizan, deterioran el suelo, algunas requieren de más agua para mantenerse y pueden ser altamente inflamables, por eso no se recomienda su reproducción.

### ¿Qué implica apadrinar un árbol?

La idea principal es darle la oportunidad a los curimoninos a involucrarse con el medio ambiente. Apadrinar un árbol en el cerro San Francisco de Curimón implicará poder escoger un árbol, arbusto o planta y hacerse cargo de ella. Se le pedirá al voluntario colocarle un alias y su nombre científico, mantenerlo limpio y regarlo periódicamente, asegurando su crecimiento y sobrevivencia a lo largo de los años. Es un compromiso a largo plazo con la naturaleza y la biodiversidad del Valle del Aconcagua.



## Organización total en asalto a empresa de telefonía

A lo menos 8 delincuentes habrían participado en el asalto a mano armada que afectó la oficina de la empresa telefónica WOM, ubicada en el Open San Felipe.

En las primeras diligencias desplegadas por Carabineros se logró incautar dos vehículos utilizados en el delito y la detención de tres sujetos domiciliados en la comuna de Quintero.

De acuerdo a los antecedentes en poder del Ministerio Público, aparte de los 3 delincuentes que cometieron el asalto, otros cinco habrían participado como apoyo, entre los que se contaría el conductor del vehículo usado en el delito, los dos hombres y la mujer detenidos en un segundo vehículo que tenían como misión arrojaran "miguelitos" en las calles aledañas del Open San Felipe para cubrir la fuga, además, de otro individuo que se desplazaba en una motocicleta cumpliendo la misma función.

Carabineros informó que el delito se trató de un robo con violencia e Intimidación al interior de la Sucursal WOM, ubicada en el mismo recinto donde funciona el supermercado Tottus y Falabella en la ciudad de San Felipe.

El hecho ocurrió cerca del medio día de este martes 28 de Febrero, irrumpieron en las dependencias de la telefónica tres individuos con armas de fuego, aparentemente, procediendo en el acto a intimidar a los trabajadores del local comercial, que en ese momento se encontraba sin clientes, para luego proceder a maniatarlos de pie y manos.

Una vez que lograron inmovilizar al personal, los antisociales se dieron a la tarea sustraer una cantidad indeterminada de equipo de telefonía celular, para luego darse a la fuga en un automóvil marca Nissan Versa Gris.

Tras ello, otro vehículo con tres individuos, dos hombres y una

mujer, comenzaron a lanzar "miguelitos" por las calles aledañas del recinto comercial y otras vías de la ciudad con el fin de facilitar la huida de los autores materiales del asalto.

Este vehículo fue detectado por las cámaras municipales, lo que permitió que personal de la SIP en la avenida Chacabuco lograra interceptarlo y detener a sus tres ocupantes al sorprenderlos infraganti lanzando "miguelitos".

Asimismo Carabineros indicó que el Nissan Versa, utilizado para huir por los tres delincuentes que cometieron el asalto, fue abandonado por estos antisociales en la villa El Carmen, automóvil que se pudo establecer registraba un encargo vigente por Robo desde la Comuna de San Bernardo.



### EL TIEMPO PARA ESTA SEMANA

VIERNES  
24 FEB



30° / 17°



17-47  
km/h

SÁBADO  
25 FEB



30° / 14°



15-44  
km/h

DOMINGO  
26 FEB



34° / 14°



14-42  
km/h

LUNES  
27 FEB



35° / 19°



15-44  
km/h

MARTES  
28 FEB



32° / 17°



15-44  
km/h

MIÉRCOLES  
01 MAR



33° / 14°



15-48  
km/h

JUEVES  
02 MAR



32° / 14°



14-46  
km/h



**Nicolás Antonio Barrera Ortiz**  
**ABOGADO**

✉ nicolas.barrera.o@gmail.com

☎ +56 9 98708218



LUNES Y MARTES: DE 12:00 A 22:30 HRS  
MIÉRCOLES A SÁBADO: 12:00 A 23:30 HRS  
DOMINGO: 14:00 A 21:00 HRS

AVENIDA YUNGAY 1581-A, SAN FELIPE

☎ +56 9 7889 0103

☎ 2 2985 6639



**VICTORIA**  
CALDERÓN QUEVEDO  
CONSULTORA JURÍDICA

Convertimos tus problemas en  
soluciones

Divorcios, juicios de alimentos,  
reclamación de paternidad, juicios  
sumarios y ejecutivos, defensa  
patrimonial.

Una Consultora jurídica al servicio de  
tus derechos

Atención presencial y online previa agenda de reunión

🕒 Lunes a viernes 9 a 14 horas

📍 Jesueta 119 Villa Padre Hurtado-Llay Llay



☎ +56 9 53-30-79-16

## Municipio de San Esteban, Seremi de Transporte y Carabineros recomiendan contratar transporte escolar que cumpla con normativa vigente

El objetivo de este procedimiento es la de promover la contratación de servicios de transporte escolar inscritos, evitando el uso de vehículos informales o "piratas".

El inicio a clases está a la vuelta de la esquina y para ello, el municipio de San Esteban está desarrollando una serie de acciones para brindar un retorno seguro y exitoso. Una de estas iniciativas se realizó en conjunto con la Delegación Presidencial Provincial y la Seremi de Transporte, respecto a recomendar a madres, padres y apoderados elegir vehículos que cumplan con la normativa vigente, inscritos en el Registro Nacional de Transporte Escolar y así evitar transportes informales o piratas.

La actividad estuvo liderada por el alcalde Christian Ortega, el Delegado Presidencial Provincial, Cristian Aravena, el SEREMI de Transporte y Telecomunicaciones, Benigno Retamal; el director del Departamento de Educación Municipal junto a su equipo; el equipo de Seguridad Municipal y carabineros de Chile.

Según Retamal, esta campaña informativa permitirá que "La comunidad haga uso del transporte escolar regular, con gente que se encuentra formalizada, inscrita y que cumple con todas las normativas que existen en Chile para poder ejercer este servicio, la idea es que las personas y los vecinos puedan hacer uso del transporte escolar formal para que así tengan la seguridad que tanto los vehículos, como los conductores y acompañantes cumplan con todos los requisitos legales".

Por su parte, el alcalde Christian Ortega reafirmó la necesidad de que los padres tomen decisiones informadas y seguras respecto a quién movilizará a sus hijos: "Consideramos muy importante la visita del Seremi (de Transporte), la delegación y carabineros, ya que comienza marzo y empieza el año escolar 2023, por eso, necesitamos hacer un llamado a los padres y apoderados que prefieran el transporte que está regulado y de la misma manera nosotros ser responsables como municipio ser los fiscalizadores como estas dos entidades presentes hoy (Seremi y Carabineros)".

Siguiendo esa línea, el delegado presidencial Provincial, Cristian Aravena, comentó que "Considero que el transporte fue un tema muy problemático el año pasado, cuando comenzó el año escolar. Por lo que esperamos este año establecer reuniones con los diferentes municipios, le agradecemos al Seremi de Transportes y Telecomunicaciones y a carabineros por la fiscalización que hicieron, ya que necesitamos que nuestros niños y niñas se transporten en forma segura y por medios legales, como también que estén autorizados con toda la normativa al día. Por lo que deseamos que sea un buen retorno y que todo se desarrolle dentro de lo normal".

Durante la jornada, uno de los vehículos del DAEM fue fiscalizado y adquirió un sello que certifica que tanto el conductor como también el transporte cumplen con la normativa legal vigente.

Cabe destacar que el sello posee un código QR que al escanearlo direcciona a una página web del Ministerio (puede ser [www.mtt.cl](http://www.mtt.cl) - [www.fiscalizacion.cl](http://www.fiscalizacion.cl)), donde los padres y apoderados pueden ingresar la placa patente del vehículo, con el objetivo de verificar si es que se encuentra en el Registro Nacional de Transporte Público Escolar (RENASTRE).

Este sello permitirá entregar tranquilidad a los padres, apoderados, profesores, directivos y a las comunidades escolares en general y que, en conjunto con el trabajo colaborativo de Carabineros apunte a prevenir accidentes de tránsito y cuidar la vida de niños, niñas y adolescentes cada día.

Trabajos y Mejoras Viales

Junto a este llamado, las autoridades recorrieron algunos de los trabajos que el municipio, a través de DAEM, ha desarrollado para recibir el año escolar, tales como el repintado de las bermas y los espacios aledaños a los recintos educacionales, para así brindar de la misma manera, espacios para que un vehículo que transporte personas en situación de discapacidad, pueda acceder de la manera más óptima al establecimiento educacional.

Precisamente, Carlos Álamos, Encargado de Seguridad Pública de la Municipalidad, enfatizó en que existe una labor coordinada para la realización oportuna de éstos: "Se han hecho trabajos de demarcación viales lo cual permite entregar seguridad a los peatones, transeúntes y vehículos que se desplazan en distintos puntos de la comuna".

"Estos trabajos se realizan con financiamiento y maquinas municipales y como señale, tienen como objetivo mejorar las condiciones de las calles, particularmente en las zonas urbanas tanto para mitigar velocidades, dar seguridad a los peatones en los cruces y mantener una buena iluminación y permitir que estas demarcaciones se puedan ver en el horario nocturno. Estos trabajos comenzaron a inicios de febrero y finalizaran alrededor de la primera semana de marzo, tanto en los puntos de la zona urbana que lo requieran, como también en zonas rurales y establecimientos educacionales", sostuvo el profesional.





# EL SENDERO A LA CASA PROPIA





**Sala de ventas:** Calle Ramon Freire #399 Of. 204 – Quillota

**Proyecto:** Calle Lorna Prieto con Fernando Monckerberg Barros

[www.inmobiliariainca.cl](http://www.inmobiliariainca.cl)

Fono Contacto:

**+569 6586 2015**

**+569 7397 6011**

4 TIPOS DE VIVIENDA | DESDE UF **2.057**

TOUR VIRTUAL

